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Lettre 
de Pâque

Seigneur, tu m’as fait remonter des enfers,
tu m’as fait revivre quand je tombais dans la fosse. 

Ps 30, 4

- Aux Frères de l’Ordre
- Aux Sœurs Clarisses et de la Conception 

- Aux Laïcs /laïques Franciscains

    Chers Frères et Sœurs,
  Que le Seigneur vous donne la paix!

Dans la résurrection de Piero de 
la Francesca le Christ se dresse vic-
torieux sur la mort mais, si nous le 
regardons bien, dans l’expression du 
visage nous pouvons cueillir comme 
un voile de douleur. Le Seigneur Cru-
cifié- Ressuscité, en effet, a traversé 
la vie et la mort jusqu’à l’extrême, il 
a expérimenté jusqu’aux enfers toute 
la réalité de la condition de créature, 
avec ses contradictions. 

Ici ma pensée va à Saint François. 
Au début de sa conversion, de retour 
d’un repas avec les amis, il reste en 
arrière, s’arrête et ressent une dou-
ceur imprévue, méconnue, fruit 
d’une visite intérieure de l’Esprit  
(cf. 3Comp 7).



Plus avant, dans la rencontre avec le lépreux, après le premier instinct de fuite 
à cause de la répugnance de ce corps en décomposition, François pourra finale-

ment l’embrasser et le baiser, l’expérience que « Ce qui me semblait amer fut chan-
gé en douceur de l’âme et du corps » (2Test 3).

Ne serait-ce pas cette source intérieure de douceur qui lui permet maintenant de 
faire la Pâque avec le lépreux d’abord et puis avec tant d’autres ? L’odeur de la limite 
et de la mort l’a ouvert à la douceur de la vie nouvelle: c’est Pâque! 

La voie est tracée pour nous, le pas est irréversible.
Célébrer la Pâque signifie ne pas tourner le regard d’un autre côté par rapport 

à la réalité humaine dans ses aspects contradictoires lumineux et obscurs: le désir 
d’aimer et d’engendrer une vie en plénitude au milieu des guerres, de la souffrance 
de la maison commune, des tremblements de terre, des blessures contre le dialogue 
et la fraternité entre les personnes, groupes, nations, familles, dans notre propre 
Église et aussi dans notre Fraternité.

Comment ne pas reconnaître la Pâque qui surgit de ces « enfers », car la grâce du 
Ressuscité fait nouvelles toutes les choses et nous permet de résister encore face au 
scandale du mal qui souvent semble vaincre?

Pendant le Centenaire de la Règle, alliance de vie, nous voulons accueillir avec 
un nouvel enthousiasme l’appel à témoigner par la vie et la parole l’espérance de 
l’Évangile dans les « enfers » et dans les fissures de lumière de ce temps, difficile à 
déchiffrer et toujours aimé par Dieu. 

À Greccio François a encore écouté l’Évangile, tandis qu’il a voulu voir de ses 
propres yeux avec d’autres les privations et la pauvreté où est né le Fils de Dieu, 
resté avec nous sous un peu d’apparence de pain. Le style de l’Évangile est celui 
des petits et des pauvres, libres de la tentation du pouvoir et du posséder, ren-
dus capables de construire avec patience et avec d’autres des oasis de fraternité et 
d’espérance, où apprendre à écouter et à cheminer avec beaucoup d’autres. Voilà 
un parcours pascal pour nous aujourd’hui, afin que le trésor de l’Évangile vécu 
comme frères et sœurs remplisse ce temps affligé de tant de violences et désireux 
de vraie paix. 

Tout cela devient possible si nous reconnaissons que nous vivons une époque où 
il faut cheminer comme « chercheurs spirituels », croyants au Crucifié-Ressuscité 
et embrasés du feu de Pâque sur les chemins du monde. 

Alors mes souhaits se font offre joyeuse de certains pas de vie:
• Le désert du Carême nous a appelés à lutter corps à corps avec la Parole de 

Dieu, avec nous-mêmes, et notre faim, avec la vie de tellement d’oubliés: poursui-
vons sur ce chemin de lumière! 



• La Pâque rompt et dépasse le désenchantement des déçus: laissons-la 
exploser dans nos peurs comme promesse et début de la vraie paix, aussi en des 
temps de guerre et de divers « tremblements de terre »!

• Sortons de nos trop nombreuses zones de confort et déplaçons-nous fina-
lement vers l’autre/les autres, pour apprendre à pleurer et à sourire sur les routes 
affolées de personnes de tout type et reconnaissons y les traits du visage du Vi-
vant ; osons devenir bien plus « Ordre en sortie »!

• Laissons-nous inviter à aller plus loin par les anges du matin de Pâque, 
pour rechercher le Christ Ressuscité parmi les vivants et non parmi les morts: 
l’annonçant à tous dans la louange et dans l’invitation à la conversion!

Avec la bénédiction de Saint François, je vous souhaite de tout mon cœur à 
toutes et à tous une Pâque de vie dans et à travers la réalité de l’humanité d’au-
jourd’hui, à laquelle tellement de frères et sœurs parmi nous participent dans 
diverses parties du monde.

 Votre frère et serviteur

Fr. Massimo Fusarelli, ofm
 Ministre général 

Prot. 112054


